

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO
DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director, D. GAUDENCIO MASO Y ESPEJO

RECLAMOS Y COMUNICADOS
Reclamamos. Los suscriptores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insertarse o no, no se devuelven originales.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs. por un número.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

ANO VIII. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. Domingo 10 de Junio de 1888. SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. NÚM. 1126.

La viña.

Único en su clase en esta Capital Calle de Herreías viejas núm 19.
Probad los Vinos, Vinagres y Aceites puros de 1.ª calidad 500 pesetas al que prueba no ser verdadero.

UNA CARTA

A continuacion publicamos la que hemos recibido del Excmo. señor don Alberto de Quintana, para que la lean nuestros correligionarios y se enteren de las buenas ausencias que á todos guarda tan querido amigo.

Habana 15 Mayo de 1888.
Señor don Gaudencio Maso.
Director de EL CONSTITUCIONAL.
Mi querido amigo: con legitimo orgullo y viva satisfaccion he visto la conducta observada por los leales del Distrito de Torroella en la última eleccion. Al suplicar al amigo del alma, don Pedro Antonio Torres, que se dignara aceptar la representacion en Cortes del distrito de Torroella, me propuse pagar la deuda contraida para con aquellos que tantas veces me han demostrado una adhesion sin límites, dándoles un candidato que á sus grandes dotes de actividad é inteligencia, reuniese las de amor á la libertad y fuese encarnacion viva del amor sin límites que á mi pais natal profeso.
Al aceptar el señor Torres me dió una gran prueba de cariño, correspondida ya por mis valientes electores con su proclamacion.
Diles á todos por medio de tu periódico, que mi gratitud es profunda y durará mientras me quede un soplo de vida, que deseo consagrar íntegra á mi patria y al hermoso pais que me vió nacer.
Diles tambien que, al través del Atlántico, sigo atentamente la marcha de su vida política y de progreso, y que, á pesar de que Torres no lo necesita, porque le basta y sobra, cada correo le llegará mi aliento para ayudarle en su noble empresa.
A todos con la expresion de mi gratitud envío un estrecho abrazo:
Tuyo de veras
Alberto de Quintana.

señor Romero Robledo, y los tres fueron satisfactoriamente contestados.
De ellos tenemos ya muy poco que decir.
Exposicion de los catalanistas.
Viaje de S. M. la Reina á Valencia.
Dimision de Martinez Campos.
Hé aquí los hechos. Un grupo de catalanistas, de esos que lo primero que no comprenden son los intereses de Cataluña, firman una exposicion pidiendo su autonomia. Nadie hace caso de esta extravagancia, de la que con su actitud y su entusiasmo ha protestado Barcelona entera.
Pues de un hecho tan insignificante pretende sacar partido el señor Romero, queriendo darle proporciones gigantescas, para suponer conflictos.
La contestacion del señor ministro de Fomento fué sensata y categorica, y de ella se deduce la verdadera proporcion del asunto.
Los peticionarios no han conseguido reunir mas que 300 firmas.
A este número quedan reducidos los catalanistas.
Hé aquí ahora la terminacion del debate.
Insistia el señor Romero en que el Gobierno debió cortar el hecho, y el señor ministro de Fomento dijo:
Quería S. S. que se llevase esa exposicion á los tribunales? El hecho á que se refiere el señor Romero Robledo es una manifestacion pacifica de la extravagancia, que se pierde en el vacío del desprecio universal.
El señor Romero: Esa exposicion no puede tener el carácter de manifestacion autorizada por la ley.
El señor Martos: Peticion, peticion es lo que debe llamarsele. (Rumores.)
Varias voces en la mayoria: Sea lo que sea, hay delito.
El señor Martos: No hay incompatibilidad entre la extravagancia y el delito; pero como aquí no se ha entrado en el fondo de la materia, no hay que confundir los presidios con los manicomios. (Risas.)
Así terminó este incidente.
De los otros dos, sin necesidad de comentarios, basta con relatar el debate.
El señor Romero: En la tarde del sábado aseguraba el señor Albareda que no habia ningun motivo para prescindir del viaje de la Reina á Valencia, y hoy es ya un hecho público que ese viaje no se realizará. ¿Qué ha ocurrido desde el sábado? ¿Por qué se ha desistido del viaje despues de haber ido allí el ministro de Gracia y Justicia y despues de los preparativos que se han hecho para re-

cibir dignamente á S. M.?
El señor ministro de la Gobernacion: Es verdad que el sábado no sabia el gobierno si se suspenderia el viaje de la corte á Valencia, y es verdad tambien que ahora no es seguro, pues depende de lo que afirmen los médicos respecto al efecto que el calor puede hacer al rey, que pasa por molestias que aquejan á todos los niños. Al rey le hacen ahora los colmillos. (Rumores en los bancos conservadores.)
¿Qué es irrespetuoso el decir que el rey está echando los colmillos? Pues es verdad y así lo comunicó el señor Sagasta en un telegrama.
Despues de esto, no hay mas que decir. La real facultad de Medicina decidirá lo que mas convenga.
Por medio de una proposicion incidental el señor Romero pidió explicaciones sobre la dimision del general Martinez Campos.
En nombre del gobierno le contesta el señor ministro de Fomento, quien comienza diciendo que esta cuestion no tenía estado parlamentario.
Pero el señor Romero Robledo, que no perdona ocasion de molestar á este gobierno, ha empezado esta tarde censurándole por la exposicion, primero de los catalanistas; despues, por la suspension que no es definitiva, y que si lo llegara á ser, el gobierno sería el primero en deplorarla, porque tiene la seguridad completa de que S. M. sería allí recibida con el propio entusiasmo y con el mismo cariño que en Zaragoza y Barcelona, y ahora con esta proposicion desea sembrar la zizana entre el gobierno y el general Martinez Campos.
Yo no he venido para arreglar esta cuestion, sino porque lo exigian las obligaciones de mi cargo, y puedo asegurar que así los ministros que estábamos en Barcelona, como los que estaban en Madrid, todos hemos deplorado la cuestion, y á todos nos animan los propios sentimientos, cuales son de buscar una manera digna y decorosa de arreglar el asunto, reconociendo de antemano las excepcionales dotes y los brillantes servicios prestados á la monarquia y al partido liberal por el señor Martinez Campos. (Aprobacion.)
Despues de todo, lo que en este asunto ha sucedido no es de indole tan grave como S. S. supone, porque queda reducido á la interpretacion que unos dan á los artículos de la Ordenanza y á otras disposiciones de la misma, que otros entienden son contradictorias.
Si es que el señor Romero Robledo se propone oscurecer con esta cuestion

el cuadro hermoso, hermosísimo que ha presenciado Europa entera, viendo como era recibida en Barcelona S. M. la reina, yo lo siento por los sentimientos monárquicos de S. S.; pero entiendo que no ha de conseguir resultado alguno. (Muy bien.)
El señor ministro de Estado se asoció á las manifestaciones del señor Navarro, en nombre de los ministros que permanecieron en Madrid, y dirigiéndose al señor Romero le dice que si persigue otro fin, como nadie es profeta en su patria y en la suya está el señor Romero Robledo, podría suceder que la cuestion de que se trata tuviera una solucion distinta de la que su señoría persigue.
Terminado así el incidente Romero, no sin nuevas rectificaciones, se pasó á la discusion de los presupuestos.
De gran importancia fué la sesion de ayer. El discurso del señor Gamazo era esperado con impaciencia y curiosidad, y si bien no quedaron defraudadas las esperanzas de los que anunciaban un discurso de oposicion, si debemos declarar que esa oposicion fué puramente económica y no política, pues el orador puso especial cuidado en ello.
Comenzó el señor Gamazo por justificar su actitud con su creencia de que las cuestiones económicas son ó deben ser libres, y despues entró de lleno en el examen del estado de la agricultura, que pintó con tristísimos colores.
El resto de su discurso fué una continua peticion de economías. Pero las economías que pide el señor Gamazo son de aquellas que no pueden realizarse: reduccion del ejército y de la marina.
La sintesis de este discurso y de los remedios que propone el señor Gamazo, se encierran en su párrafo último, que dice así:
«Voy á formular ahora mis deseos, que son: primero, que se hagan economías y se alivie la situacion del productor; segundo, demostrar que es posible mejorar el programa financiero de mi partido, haciendo que se realicen las economías, y si esto mañana no fuera bastante para que los agricultores obtengan precio remunerador para sus productos, yo vendria aquí á pedir á las Cortes una autorizacion al Gobierno para elevar los aranceles por encima de las 5.70 pestas que hoy pagan los cereales y las 8 que adeudan las harinas.»
En suma, que el señor Gamazo pide por todo remedio disminucion en el presupuesto de Guerra y aumento en los aranceles.
La contestacion del señor ministro de

Hacienda fué una síntesis brillantísima de todo el problema económico, y no podemos dar mejor idea de su discurso que extractando sus puntos mas salientes.

Dice el señor Puigcerver que el presupuesto actual es menos pesado para el contribuyente que el de otras épocas, tomándosele de cualquiera. No niego yo—decía—que este presupuesto ha tenido un desarrollo mas rápido que en otras naciones, pero hay que tener en cuenta que ese desarrollo está en razon directa del que ha tenido la riqueza del país, y á esto, señores, es á lo que hay que atender para no extraviar las cosas.

leyendo datos estadísticos demuestra que la exportacion general, que es el signo por el cual se conoce la riqueza de un país, era en 1886, seis veces mayor que en 1850; que la exportacion de vinos ha aumentado doce veces en el trascurso de esos años; que tambien ha aumentado considerablemente la exportacion de frutas, y en general que ha aumentado la exportacion de todos los productos de la tierra.

Los trigos: ya se yo que no ha aumentado la exportacion de los trigos, sino que ha disminuido; mejor dicho, que no hay exportacion, porque como disculpo de buena fé, deseo presentar las cosas como son. No tenemos, en efecto, exportacion de trigos; pero esto se debe á muchas causas. En primer lugar, se ha perdido el consumo que teniamos en las provincias de Ultramar, y despues hay que considerar y reconocer, como reconoce y confiesa la misma Liga Agraria, que hoy se consume en España mucha mayor cantidad de trigo que el que se gastaba hace algunos años, porque las costumbres han cambiado tanto, y la civilizacion y el progreso han penetrado de tal modo en el país, que hoy consumen trigo los habitantes de algunas provincias que antes tenian como alimento principal el centeno ó el maiz.

Y si de las contribuciones hablamos, yo le diré al señor Gamazo que no se ha gravado tanto á la tierra como S. S. supone, porque mientras la contribucion territorial se ha duplicado únicamente desde 1850 hasta 1886, la industria, que afecta á otro orden de intereses, se ha cuadruplicado.

Expone despues lo que debe ser un presupuesto y analiza al detalle el de cada departamento para demostrar la imposibilidad de realizar economias, asegurando que cuando llegó al poder el partido liberal se encontró con un presupuesto de 897 millones de pesetas de gastos, y el que está discutiéndose ahora, á pesar del aumento de la riqueza pública que antes he señalado, es de 833 millones de pesetas; es decir, de 64 millones menos que el de hace tres años.

Hablando despues de los deseos manifestados por el señor Gamazo, añade:

Si establecemos la proteccion arancelaria para la agricultura, tendremos que establecerla tambien para la industria, logrando asi hacer difícil el comercio, la circulacion y el trabajo.

Por esto, no por tenacidad en mis opiniones, sino por convencimiento profundo de que la proteccion arancelaria es perjudicial, yo jamás acudiré á ella, y la combatiré, lo mismo desde este banco que desde aquellos, porque des-

pues de todo, como aquí lo único que se discute es la política del ministro de Hacienda, si la mayoría de la Cámara participa de la misma opinion que el señor Gamazo, yo no he de ser obstáculo alguno, y abandonaré este puesto.

Rectifican los señores Gamazo, ministro de Hacienda y Cos Gayon; este último para dirigir censuras á los hombres del partido liberal, lo que obliga á intervenir en el debate al señor ministro de Estado, que en elocuentísimos párrafos defendió la gestion política y financiera del Gobierno.

Es preciso, dice, que termine esta manera de discutir los presupuestos censurándonos unos á los otros la administracion que hemos dirigido; es preciso que no nos arrojemos mas polvo á los ojos para cegarnos, que en último término, quien se ciega es el país, que á todos nos juzga malversadores del Tesoro público, juicio tanto mas lamentable cuanto mas injusto, pues la nacion que relativamente menos ha aumentado sus gastos es España con sus presupuestos racionales y progresivos.

Para probar esto, lee unas estadísticas, segun las cuales, España, que en el año 54 pagaba ciento y pico de millones mas de lo que su comercio importaba, pagaba en el año 1886, 732 millones de pesetas menos que su comercio total.

— Cuando se pidan economias es preciso decir donde se han de realizar. ¿En los presupuestos de Guerra y Marina? Oigamos lo que sobre esto piensa el partido conservador: que todos los gastos los considera reducibles menos los de aquellos departamentos. Igual piensa el partido republicano del señor Castelar.

Es preciso saber como se han de hacer las economias y donde han de realizarse, y de esta vaguedad—dice—ha pecado mi amigo el señor Gamazo. Mas que en las economias presentes, hay que pensar en las economias futuras preparándolas con la reorganizacion de los servicios, y aumentando las fuentes de la riqueza pública.

Dice que si se quiere disminuir algo el presupuesto del clero, que el Gobierno no tiene inconveniente en pedirlo asi al Santo Padre, exponiéndole las necesidades del país.

Declara que ha sufrido una decepcion en el discurso del señor Gamazo, porque esperaba que, al pedir economias especificarse dónde y como habrian de hacerse.

Termina en un período elocuente, diciendo que si algundia lucha el señor Gamazo y él, de la lucha, como no será de carácter político, sólo resultará un beneficio para el país. (Muy bien, muy bien.)

El discurso del señor Moret produjo indescripible entusiasmo.

Síntesis de la sesion. El pleito económico planteado por el señor Gamazo, ha sido ganado por el Gobierno.—D.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL

Paris 7 de Junio de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Ya nadie habla apenas del último acto del general Boulanger. Ayer puede decirse que se quemaron los últimos cartuchos, y hoy—es decir, tres dias

despues de haber sido pronunciado en la Cámara el gran discurso—apenas si quedan en Paris media docena de periódicos que insistan sobre el mismo tema. ¿Se prodigaría demasiado el general en su discurso-programa? ¿Quién sabe!

La misma prensa extranjera—lo cual, por otra parte, no nos sorprende—concede al acto del diputado por el Norte muy poca importancia, bajo el punto de vista de las consecuencias políticas que podrá reportar á la situacion de Francia. En muchos periódicos hemos visto expresada la idea de que el discurso del general Boulanger ha servido mas bien la causa del gobierno que á la causa revisionista. Esto lo dicen casi todos los periódicos de Viena y muchos de Londres. Una gran parte de la prensa española—asi lo comunican los últimos telegramas—manifiéstase tambien conforme con esta idea: «Con un segundo discurso como el del general Boulanger,—dice *El Globo*—Francia se verá completamente libre de los trabajos revisionistas.»

Este concepto del periódico del señor Castelar, algo entraña de verdad en el fondo; pero creémoslo bastante exagerado en cuanto á su alcance. Ciertamente se equivoca quien desde lejos—por muy conspicuo que sea—pretenda ver en el actual movimiento revisionista de Francia, un movimiento mas ó menos aislado ó simplemente pasajero. Recuérdese, sino, el origen del actual gabinete. ¿Por qué sucumbió el ministerio Tirard, y por qué Mr. Floquet, de procedencia y tendencias radicales, entró á sustituirle? Pues, sencillamente porque la mayoría de la Cámara se decidió por la urgencia de la solucion del problema revisionista. Con posterioridad, véase lo que ha ocurrido: de todos los puntos de Francia el gobierno ha estado recibiendo—y recibe todavia—innumerables adhesiones. Casi en todas ellas, suscritas por las personalidades mas autorizadas del partido republicano de los departamentos, se expresa de una manera categórica la satisfaccion de ver á los señores Floquet, Freycinet, Goblet y Lockroy—ciertamente cuatro notabilidades de la política radical—trabajando unidos en la obra de regeneracion del país; cuya regeneracion (bien entendido) está precisamente basada, á su juicio, en la reforma de la Constitucion actual por medio de su revision mas ó menos inmediata. Y hay mas todavia: en todas las elecciones parciales de diputados, que han tenido lugar en Francia desde que el partido radical obtuvo el poder, es decir, desde primeros de Abril—escasamente dos meses—el partido radical y netamente revisionista es el que ha conseguido el triunfo.

Pero: entretodas, hay una prueba elocuentísima que no deja lugar á duda á cerca de la extension y de la fuerza de ese movimiento revisionista que, segun el periódico á que aludimos, está destinado á desaparecer dentro de poco. El mismo gobierno—mal que le pese si es que en realidad hoy le pesa haber hecho avances en este sentido es quien se presenta reivindicando para sí la iniciativa de la proposicion para entrar de lleno en la revision constitucional que el país en su gran mayoría reclama. En el seno de la comision de la Cámara que entiendo en este asunto declaróse por

boca de Mr. Floquet, y últimamente, en la célebre y tumultuosa sesion del lunes, contestando al general Boulanger, el mismo Mr. Floquet, obligado ó no por las circunstancias, dijo de una manera terminante que el gabinete se atenia á sus anteriores declaraciones favorables á la revision; pero que entendia no haber llegado todavia la hora de proponerla. Esto quiere decir sencillamente que el gobierno—y quizá obre en ello cuerdamente—no quiere dejarse llevar por la impaciencia y, sobretodo, por la corriente apasionada y sistemática del boulangismo.

Si en vez de ser el general Boulanger quien presentó la proposicion de revision hubiera sido cualquiera otro diputado de la mayoría—y esto lo dijimos ya en una de nuestras correspondencias anteriores,—la Cámara y en el gobierno probablemente hubieran aceptado la urgencia.

El movimiento revisionista existe en Francia seriamente, y esto es innegable. El discurso del general Boulanger no prueba nada en contrario. Su éxito en la opinion en todo caso probaria que el *bolangismo* está de baja; pero que el verdadero revisionismo gana terreno.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

Anteayer presenciaron los vecinos de las casas inmediatas al barrio de Puente Mayor, que existen junto á la carretera, enclavadas en la aldea de Monjuich, término de San Daniel, un tristísimo espectáculo: A pocos pasos de la mencionada carretera de Francia, y en un campo sembrado de trigo, fué encontrado el cadáver de una mujer en completo estado de putrefaccion, despidiendo miasmas en extremo pestilentes, hasta á una regular distancia.

El referido cadáver no pudo identificarse, pues tenía la cara completamente descarnada, segun de público se decia; á causa sin duda de haberse cebado en devorarla algun animal. Esto, unido al estado descompuesto de las demás partes del cuerpo, hacia que el repetido cadáver, presentara un aspecto verdaderamente horroroso. Inmediatamente que se tuvo noticia del hecho en esta capital, constituyéronse allí acto seguido los señores Fiscal de esta Audiencia don José Casamada y Juez de Instruccion don Enrique Roig Barreros, acompañados del médico forense, señor Pascual y actuario señor Bajandas, procediéndose al levantamiento del cadáver y á la formacion de las oportunas primeras diligencias.

Tambien vimos en aquel sitio, recibiendo instrucciones de los indicados señores Fiscal y Juez á una pareja de la Guardia civil de caballeria. Ignórase la causa de esta muerte, pues por el estado de la interfecta, se cree que ni ha de ser posible verificar la autopsia que podría dar tal vez alguna luz. Como la cuestion se halla subjudice nos abstenemos de todo comentario.

—Dícese que debida á la galanteria del dignísimo Coronel del Regimiento de Asia, la brillante música de dicho cuerpo, que tan acertadamente dirige su reputado Músico mayor, tocará en la Rambla todos los jueves y domingos de nueve á once de la no-

che, en lugar de hacerlo en la Dehesa, pues el excesivo calor que hace en aquel sitio por las tardes, es causa de que no asistan á él la mayor parte del vecindario.

No dudamos que de confirmarse la noticia, el señor Coronel del Regimiento de Asia merecerá los plácemes del público.

Por el Rectorado han sido aprobados los nombramientos de maestros interinos á favor de don Jaime Vilaseca, para Bañolas y doña Maria Trull, para San Aniol de Finestras.

Segun datos oficiales, desde el día 8 de Abril en que se permitió visitar la Exposición Universal de Barcelona, han pasado por el torniquete 60.845 personas, y hasta el miércoles último se habian vendido 5.519 abonos de entrada.

Un viaje original.—Mr. Samler Brown, rico propietario de Londres, y su mujer están haciendo su viaje de novios, y actualmente se encuentran en Italia.

Viajan de un modo originalísimo, llevando consigo su casa, que es un carro tirado por dos caballitos trotones de gran resistencia, que recorren sin la menor fatiga cincuenta kilómetros diarios.

En aquella vivienda, que por su aspecto exterior se parece á las casas ambulantes de los titiriteros, están reunidas todas las comodidades que pueden encontrar sus dueños en su habitación de Londres: la biblioteca, la cocina (un hornillo de petróleo,) una máquina fotográfica, todos los avios de tocador, utensilios de cocina, vajilla, hasta instrumentos de pesca.

Los dueños de tan curiosa habitación, son dos jóvenes elegantes y simpáticos. Salieron de Londres en Noviembre del año pasado; han atravesado ya toda Francia, ahora recorren Italia, luego irán á Suiza y desde allí volverán á su país.

Dice Un voluntario carlista desde las columnas de La Fé:

«Nosotros sabemos, y el partido carlista sabe y todo buen carlista siente, que don Carlos de Borbón preferirá siempre morir con honra en el destierro á vivir sin ella sobre el suelo santo de su amada patria.»

Falta lo principal: saber que entiendo por honra ese pretendiente.

En una pequeña embarcación sin cubierta, tres marineros noruegos han hecho un viaje cuya duración ha sido de un año, desde el cabo de Buena Esperanza hasta las islas Azores.

Una nota curiosa: los tres marineros, dos eran tuertos y el otro ciego, contando por consiguiente dos ojos para tres.

Han llegado con la embarcación destrozada completamente y los vestidos podridos.

Ayer se veían transitar por nuestras calles muchos perros sin tapabocas, por lo que estuvieron en gran peligro las pantorrillas de los viandantes.

Señor Alcalde, créanos Vd.; hace falta que se repartan las suculentas morcillas, pues el aspecto de esqueleto ambulante que tenían muchos de aquellos cánes, era señal evidente que sufrían una verdadera hambre canina; por lo que seria muy sensible que pudiéndoles complacer, pagáramos nosotros los platos rotos con nuestras pantorrillas.

El astrónomo don Mariano Herrera anuncia un ciclón violento que pasará por la América Septentrional

el día 25, atravesará el Atlántico con la velocidad de borrasca y con la dirección NO. SO.; llegará el miércoles 27 á Europa donde producirá retroceso en la temperatura, lluvias y truenos. España dice que será invadida tambien por dicho ciclón, cuyo núcleo principal llegará el 29.

Con el excesivo calor de estos días, la cosecha de cereales se adelanta de una manera tan rápida, que nada de extraño será que empiece la siega la próxima semana.

Don Agustín Ayet ha tomado posesión del cargo de Interventor vista de la Aduana de Rosas.

Se ha colocado en la Exposición de Barcelona unas básculas que, mediante échar en ellas diez céntimos, marcan unas la fuerza de la persona y otras dan objetos conmemorativos del gran certámen.

Por renuncia del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de oficial de Sala de la Audiencia de lo criminal de Reus.

Con el fin de que las administraciones subalternas estén servidas por un personal ilustrado, asegúrase que el ministro de Hacienda ha dado ingreso en ellas á 462 abogados.

Dícese que la semana pasada la criada del párroco del pueblo de Estañol, tuvo la desgracia de que una luz que llevaba en la mano le incendiara las ropas que vestía, y que habiendo acudido en su auxilio los de la casa, al verla en aquel estado tomaron la determinación de arrojarla por la ventana para que no propalara el incendio á los muebles de la habitación.

Si el echo es cierto, no puede darse un acto mas caritativo de salvajismo.

A juicio de inteligentes y experimentados labradores, hace años que la hermosa y feraz vega de Zaragoza no ha presentado la cosecha tan buen aspecto como el que en la actualidad ostenta, prometiendo grandes rendimientos si no sobreviene algun contratiempo.

Los títulos de hijos adoptivos de la provincia de Zaragoza concedidos á los señores Sagasta y Montes serán estendidos en planchas de plata con marco de nogal. El acuerdo del nombramiento, con las firmas de los diputados, irá en el fondo con letras de relieve, y en los clavos de los ángulos se esmaltarán los cuarteles del escudo de la provincia.

Tal era el mal olor que se percibía hasta de la carretera de Francia, anteayer por la tarde, á causa del cadáver de cuyo hallazgo damos cuenta en otro suelto, que por indicación del médico forense señor Pascual, que acompañaba al Juzgado, dispúsose utilizar una gran cantidad de cloho para desinfectar.

El mercado verificado ayer en esta ciudad se vió concurrido como sus anteriores, hallándose bien provisto de toda clase de artículos.

Con gran asistencia de fieles se verificó el pasado jueves en la Iglesia Catedral, la procesión de la octava de Corpus en la que concurrió como todos los años una comisión del Ayuntamiento precedido de los gigantes y cabezudos y banda militar.

Durante el acto, los balcones del palacio Episcopal, fueron adornados con ricas colgaduras.

Si no nos han mal informado, á las nueve y media de la noche de hoy tendrá lugar un concierto y baile en el salon de la sociedad «Olimpo.»

Durante todo el día de anteayer

sopló en esta ciudad un fuerte viento que impidió á muchas personas salir á paseo por las afueras, pues era en extremo molesto.

Ayer por la tarde llovió, y seguía el tiempo con tendencia á mas lluvia.

La Junta directiva del «Liceo Gerundense» con el afán de proporcionar á sus socios cuantas diversiones están á su alcance, ha dispuesto para la noche de hoy, un brillante concierto que será ejecutado por los artistas Italianos que tantos aplausos han adquirido en el café del señor Vila, en el «Casino Gerundense» y en el café Nuevo de la Rambla.

Nuestros plácemes á la Junta del «Liceo» por el interés con que procura por el sostenimiento y progreso de la sociedad.

Segun dicen los periódicos madrileños se hará un gran recibimiento á la familia Real, y una manifestación de agrado por la acogida con que ha sido aquella recibida en las capitales de Cataluña y de Valencia.

CRONICA JUDICIAL

(Audiencia de lo Criminal.)

Para el día 14 del actual está señalado el juicio oral de la causa seguida por estafa contra P. A. P., defendido por los señores Catalá y Grahit.

Almorranas se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—Botica de la Corona.—Gignás, 5, Barcelona.

MONTSERRAT

Barcelona 8 de Junio de 1888.

No vayan á creer mis lectores que voy á hablarles de aquella colosal obra de arte levantada por la naturaleza en la plana central de Cataluña, nó; mi descripción de aquello será si, pero trasladado á Barcelona con todos los visos de la naturalidad y con toda la imitación posible á la grandeza de horizonte resumido en un puñado de tierra y un trozo de lienzo que se han encargado de pintar nuestros distinguidos artistas los señores Urgellés y Moragas y que no cesaré de ensalzar jamás.

Ello es un panorama de aquellos montes, destinado á llamar la atención de todo el mundo y por sí solo muy merecedor de ser visitado por todo quien se precie de curioso y amante de todo lo bueno.

Un modesto pabellon existe al lado del Palacio de Bellas Artes, sencillo, de poca apariencia, sin ofrecer otra característica su fachada que un rótulo dorado con el nombre de Montserrat, un elegante portal cuyas molduras son imitación de la verdadera puerta de aquel monasterio, dá acceso por un corredor rústico á una miranda que describiré y desde cuyo punto se ensancha hasta el infinito la vista del espectador que queda absorto ante aquella verdad imitada, de modo que, si fuese posible disminuir algo la temperatura del local, seria estar en la cima del Montserrat.

La gran novedad de este panorama, es el aprovechamiento del terreno, reuniendo dentro un mismo local varios puntos de vista de los mas encantadores de aquel país, de suerte que mas bien que un panorama aquello es una colección de vistas que evitan á cualquiera de las molestias del viaje á aquellas alturas y recuerdan al que las ha visto punto por punto los mas reconditos lugares, los mas insignificantes detalles de aquella preciosidad milagro de la naturaleza.

Así es que el espectador va de sor-

presa en sorpresa, camina por un subterráneo tortuoso á modo de cueva con varias ventanillas naturales por donde va examinando los detalles del camino desde Monistrol, hasta el punto de encontrarse al natural, con todo el sentido de la palabra, una joven payesa con una mesa donde sirve jarabe, anís y aguardiente, al propio tiempo que agua á la temperatura de O tan ambicionada en verano, y así de novedad en novedad llega por una hermosa escalinata á una anchurosa miranda que precisamente es la azotea conocida por *Safreig dels Monjos* de aquel Monasterio, con todos los detalles, aquellas estatuas colosales de piedra, los claustros tan hermosos, las ventanillas artísticas, etc. etc. á lo que debemos añadir una ventana en un rincón por donde la vista extasiada contempla la capilla tan bien delineada que he tenido que preguntar al señor Empresario si era aquello corporeo ó natural. En mi vida he visto superior artificio con tantos visos de naturalidad, aquello respira vida, es natural, y no puedo menos que felicitar ya aquí, á los distinguidos pintores á cuyo cargo ha corrido la realización de aquella obra tan rica y no dudo valdrá á nuestros compatriotas honra y provecho.

Esto es un rincón, la miranda en relación á la tela está bien situada de modo que junto á ella hay el monte escarpado, natural, con sus cruces características y hermitas numerosas de las cuales no dista apenas un metro la tela ó sea lo figurado y sin embargo, la ilusión es completa, las distancias representadas se distinguen como si fuesen al natural y todo, en fin, ya que es imposible por partes explicarlo, está mas bien de lo que se podía desear.

Manresa á lo lejos, Monistrol al fondo, el Llobregat cruzando las plantas verdosas de aquellas montañas, el monte escarpado y puntiagudo, todo convida á un bien estar especial que disfrutaré mas de una vez ya para saciar mi vista en aquella hermosura, como tambien por complacerme al felicitar de nuevo á todos los que han contribuido á que Barcelona expusiera un panorama debido á catalanes, sacado de un país catalán, y á mi entender el mas hermoso de los tres que en la actualidad tenemos expuestos.

Como si esto no fuera bastante se han complacido aquellos señores en presentar como última ración unas cuevas (camino de salida) tambien copia de alguna de las de Montserrat y sobre los cuales no me detendré y acabaré esta reseña deseando á la Empresa un feliz éxito que no dudo logrará y recomendaré á mis lectores que nos visiten, el que no se olviden de «Montserrat» inaugurado hoy dentro la Exposición.

Solo si seria conveniente una cosa que se me sujere en este momento. Por estar aquello enclavado en la Exposición, el público que desee ver al Panorama tendrá que pagar 2 pesetas ó sea una de entrada al jardín y otra al panorama, lo cual reportaría pérdidas á la Empresa y es de esperar que se armonizarán los intereses de todos, dándole otra puerta agena al Parque lo cual tambien será cómodo para el público.

En la próxima semana empezaré la descripción de lo que contiene el Certámen universal.—J. C.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santas Margarita reina de Escocia y Oliva vírgen y mártir.

SANTO DE MAÑANA. San Bernabé apóstol.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de San Félix.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc, etc... deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA-Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América. En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas

«Pildoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catárr, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara» compuesto del Dr. Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América. Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor Don Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos férrico y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, síftis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 13, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similitas, nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

Sadi CARNOT

Presidente de la República Francesa

Su fotografia hecha últimamente. — Tiraje esmerado. — Gran parecido, gusto artístico.

Don Sadi CARNOT lo ha manifestado el mismo, añadiendo que en su opinion, era la mejor fotografia de cuantas le habian hecho hasta el dia.

Retratos perfectamente tirados en gliptografia, inalterable.

PRECIOS: Tarjeta - Album **2 FRANCOS** 18 x 24, sin marco 5 fr., con marco 12 fr. — 30 x 40, sin marco 8 fr., con marco 16 fr. En cromo, admirablemente tirado: 18 x 24, sin marco 7 fr., con marco 14 fr., — 30 x 40, sin marco 10 fr., con marco 18 fr.

Envío franco por correo y certificado, los sin marco. Los con marco embalaje comprendido, franco en la Estación férrea de París. Porte á pagar.

Lázaro - Hipólito CARNOT

padre del actual Presidente de la República Francesa. Miembro del Instituto de Francia. Senador vitalicio, electo en Diciembre de 1875, edad 85 años. Presidente de edad del Senado, hijo segundo del General

Lázaro CARNOT

el gran Convencional y uno de los ciudadanos más ilustres del primer periodo revolucionario de Francia. La fotografia de Lázaro Hipólito Carnot hecha últimamente.

Las mismas dimensiones de gliptografias y los mismos precios. Todas estas gliptografias son hechas por nuevos procedimientos, inalterables.

ENVIO CONTRA MANDAT-POSTE

Fotografia P. ANTONY & C^a
Artista-pintor, 18, Boulevard Montmartre, PARIS.

TELÉFONO - ASCENSOR

Al por mayor descuento sobre los precios fijados.

PILDORAS BENZOICAS ROCHER

Contra: las ENFERMEDADES de la VEJIGA, de los RIÑONES y de los CONDUCTOS de la ORINA: Arenillas, Cálculos, Piedra, Cistitis, Prostatitis, Catarro de la Vejiga, Incontinencia y Retención, Reumatismos, Nefritis y Cólicos nefríticos.

NOTA.—Para hacerse cuenta exacta de la enfermedad hay que leer atentamente el Folleto ilustrado, que contiene doce dibujos anatómicos con colores, sobre las Enfermedades de la Vejiga, y que se envia franco contra 1 franco en sellos de correos.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS
Exigir: Pildoras Rocher y Marca R. P.—Se encuentra en todas las Farmacias.

Depósito general.—Barcelona, Farmacia de la Estrella, 7, Fernando VII.

AGUA SILVIANA VEGETAL

ESTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluqueria de PAGES, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2-1.º Gerona.

Nota.—Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.



En GERONA, farmacia del Dr. D. Joaquín Ametller, Cortileal, núm. 4.

HERNIAS

POR EL BIEN DE LA HUMANIDAD.

Rafael Puig, herrero, de 67 años de edad, domiciliado en la calle Nueva, núm. 99, de la ciudad de Figueras.

Certifico: Que he padecido una hernia por espacio de 37 años, y tan extraordinaria, que habia puesto en peligro mi vida diferentes veces. Era tal mi estado que el mismo M. Notton no se atrevió á asegnarme la curacion completa; y á pesar de ello, puesto al cuidado de dicho especialista en menos de un año he quedado completamente restablecido.

En prueba de agradecimiento, libro la presente en Figueras á 11 de junio de 1887.—Rafael Puig.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el dia 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el dia 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el dia 11 de cada mes, fonda del Comercio.

Pastillas azoadas

PARA LA TOS

Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho. Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales quiete y una peseta la caja.

Depósito: Carretas, 39, Madrid.

Una nodriza

de primera leche, del pueblo de Celrá, desea encontrar una criatura para criarla en su casa.

Darán razon en la imprenta de este periódico.